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10.01.2008

4 января

Продолжаем заниматься СПК1. В прошлом году было 
создано семь таких корпораций. Шесть из них теперь 
полностью организованы. Сейчас они продолжают 
инвентаризацию имеющихся госактивов и приступают 
к рассмотрению инвестиционных проектов.

8 января

Сделали заявление (вместе с Нацбанком и Агентством 
по финансовому рынку) об основных направлениях 
экономической политики на 2008 год.

10 января

В Карагандинской области. Посетил «ArcelorMittal 
Темиртау», на котором возводится сортопрокатный цех. 
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Введение в строй этого производства позволит нам 
освободиться от импортной зависимости. Еще в 2005 году 
Нурсултан Абишевич дал поручение руководству компании 
по созданию этого производства.

11 января

Взрыв на шахте «Абайская»2. Даны указания начать 
расследование причин аварии. Несмотря на все 
завоевания цивилизации, добыча угля до сих пор остается 
таким опасным промыслом.

12 января

Совещание по строительству в Астане, потом встреча 
с Total3.
Перед заседанием коллегии АС4 специально посмотрел 
сайты разных ведомств. На сайтах одно, в реальности 
другое. Буду требовать соответствия. 
Необходмо создать специальную межведомственную 
комиссию, чтобы координировала действия госорганов. 
Если наш общий курс связан с консолидацией всех 
управленческих процессов, то такой единый центр 
необходим. И, разумеется, без усовершенствования 
бюджетирования и статистики (в том числе в связи 
с переписью 2009 года) все это лишено смысла. 

14 января

Подписали Меморандум о взаимопонимании по Кашагану. 
Он подтверждает наши декабрьские соглашения. Согласно 
ему, доля участия в СРП5 будет передана дочернему 
предприятию АО «НК “КазМунайГаз”», которое должно 
будет довести ее до уровня основных акционеров (по 
состоянию на 1 января сего года). Дело за поправками. 
МООС6 будет изучать варианты использования земель 
бывшего Семипалатинского полигона. 
Минэкономики рассмотрит вопрос о трехлетнем бюджете.

 1  2  3  4  5  6
7 8  9  10 11 12 13
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21 22 23 24 25 26 27
28 29 30 31

пн  вт  ср  чт  пт  сб  вс
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15 января

Побывал в Акмолинской области, Целиноградском 
и Шортандинском районах. Осмотрел животноводческую 
(молочно-товарную) ферму, зерновое хозяйство. Приятно 
видеть, как вокруг Астаны развивается продовольственный 
пояс. 
Совещание с предпринимателями. Вопросы поддержки 
МСБ7. Б. Султанов8 рассказал, что при ИЭИ9 создан «центр 
раннего обнаружения экономических и финансовых 
потрясений». В рамках работы Совета по экономической 
политике налажено межведомственное взаимодействие, 
создается экспертная группа по прогнозированию 
и внедрению макроэкономической модели 
программирования ВБ10, внедряется единая система 
мониторинга – «интерактивная доска»

15.01.2008
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19 января

Отрадно, что в стране многие отмечают 135-летие Ахмет-
аRа Байтурсынулы11. А ведь он родился годом раньше – это 
уже доказано. Такие открытия надо популяризовывать.

20 января

В Грузии на инаугурации М. Саакашвили12. Встреча с ним 
и моим грузинским коллегой Л. Гургенидзе13, а также 
со спецпредставителем генерального секретаря НАТО 
Робертом Симонсом, генеральным секретарем ОБСЕ14 
Марком Перреном де Бришамбо и министром торговли 
США Хуаном Карлосом Гутьерресом.

20.01.2008
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23.01.2008

25.01.2008

23 января

На встрече с «Атамекеном»15 Президент поручил внести 
предложения по повышению доступности микрокредитов 
для населения и по привлечению негосударственных 
средств в этот сектор.

25 января

С Россией и Беларусью подписали несколько соглашений 
по созданию Таможенного союза. 
Выступил на заседании Межгоссовета «ЕврАзЭС»16. 
Надо пересмотреть перспективы создания общего 
энергетического пространства на территории ЦА17. 
Кроме того, Казахстану давно пора стать площадкой для 
совместных хай-тек-проектов в Евразийском пространстве. 
Ресурсов более чем достаточно.
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29 января

С. Мынбаев18 предложил ввести таможенную пошлину на 
нефть. Хорошая мысль. 
«КазМунайГазу»19, «Самруку»20 и МЭМР21 пришлось напомнить 
об их обязательствах по выкупу «Мангистаумунайгаза»22.

31 января

Коллегия Минобразования и науки. Думаю,  
что каждой школе необходимо присутствие сотрудника 
правоохранительных органов. Дети должны быть 
защищены по максимуму. 
Главы МОН23 и МВД24 изучают и решают этот вопрос.
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31.01.2008
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1 февраля

Утром коллегия «Казкосмоса», потом Минтруда. 
Вечером дискуссия о макроэкономических рисках 
с представителями ВБ.

2 февраля

Совещание по социальным вопросам, участвовали 
представители ВБ.

6 февраля

Послание Президента. Внеочередное заседание 
Правительства по исполнению поручений Нурсултана 
Абишевича.

06.02.2008
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8 февраля

Приняли в гости «Европу»: в Vкімет Xйі подписали с Франсуа 
Фийоном25 декларацию о стратегическом партнерстве. 
(Президентская программа «Путь в Европу».) 

08.02.2008
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11 февраля

Встречался с Ричардом Баучером – помощником 
госсекретаря США по делам Южной и Центральной Азии. 

12 февраля

В рамках исполнения ПП26 дал поручение упорядочить 
землеуправление (пользователи не выполняют 
обязательств, землей распоряжаются все подряд). 
На коллегии Министерства экономики. Реальный прирост 
ВВП в этом году на уровне 5 % (выступал Б. Султанов). 
В прошлом году 8,5 %.
Надо срочно разрабатывать Налоговый и Бюджетный 
кодексы. У нас на это менее 11 месяцев!

11.02.2008

12.02.2008
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14 февраля

Расширенное заседание Правительства с участием 
Президента, объявившего мораторий на проверки МСБ.
Комитет по подготовке и проведению VII зимних Азиатских 
игр 2011 года. В перечне сооружений – 15 объектов 
(в Астане, Алматы и Алматинской области), 10 из которых 
еще не готовы, а остальные 5 надо реконструировать. 

16 февраля

В ОАЭ27. Встретился с президентом Халифой бен-Заидом 
аль-Нахайяном, премьером Мохаммедом ибн-Рашидом 
аль-Мактумом, наследным принцем эмирата Абу-Даби 
шейхом Мухаммедом бен-Заидом аль-Нахайяном, а также 
исполнительным директором дубайской корпорации Dubai 
World султаном Ахмедом бин-Сулеймом. 
Подписали меморандумы по трем направлениям: 
1) строительство нефтехимического комплекса в Западном 
Казахстане (между «КазМунайГазом» и международной 
нефтяной инвестиционной компанией IPIC); 
2) разработка бокситовых месторождений и строительство 
алюминиевого завода в Костанайской области (от ОАЭ – 
Mubadala28, от нас – «Тобол»29); 
3) инвестиции в (будущий) завод химии и удобрений 
(силами Министерства индустрии и торговли и компании 
IPIC30).

14.02.2008 16.02.2008
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18 февраля

На заседании Правительства рассматривали принятые 
меры по ликвидации аварии на шахте «Абайская». Поручил 
С. Мынбаеву предусмотреть жесткие требования по 
технике безопасности. 
Будем отзывать права на недропользование у инвесторов, 
замеченных в нарушении этих норм. Руководству 
АО «ArcelorMittal Темиртау» вынесли первое и последнее 
предупреждение. 
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21 февраля

На форуме налоговиков. Рассказал об объявлении 
моратория на проверки субъектов МСБ до конца этого 
года. Необходимо отменять индивидуальные льготы, 
а вместо них установить нормы по стимулированию 
инвестиций, единые для всего несырьевого 
сектора. На следующей неделе будем встречаться 
с предпринимателями, там это и обсудим.

22 февраля

Поездка в ЮКО, там наводнение. Выделили 500 млн тенге 
на ликвидацию последствий. 
Потом Экибастуз, БАК31. Сегодня 50 % его акций 
принадлежит Казахстану, вторая половина – у российского 
«Русала»32. Уголь крупнейшего в мире разреза поступает на 
электростанции обеих стран. 
Посетил KEGOC33, познакомился с ходом строительства 
линии электропередач Север – Юг. В соответствии 
с принятыми решениями мы должны до начала нового 
отопительного сезона закончить первую часть участка 
ЛЭП34 Север – Юг. 

23 февраля

«Самрук» уже является акционером Экибастузской ГРЭС-2 
(50 % акций), а в ближайшее время станет и акционером 
разреза «Богатырь». Это принципиально важно, потому 
что без него мы не можем строить Балхашскую ТЭС, 
проектирующуюся под сжигание Экибастузского угля.
По поручению Президента ведутся переговоры 
с АО «Казахмыс» о приобретении пакета акций 
Экибастузской ГРЭС-1.
Утром вернулся из ЮКО. Зима была холодная, нужно 
готовиться к таким ситуациям, покрывать дефицит 
и увеличивать перетеки электроэнергии отсюда 
на юг. В следующий вторник состоится заседание 
Правительства, на котором будем обсуждать 
строительство газовой трубы, чтобы обеспечить 
энергетическую безопасность южных регионов. 

22.02.2008
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Совещание по развитию национального «гидромета». 
Суммировали предложения по развитию и договорились 
о создании рабочей группы, которую возглавит 
Б. Султанов. 

25 февраля

На селекторе. Главу МЧС35 и акима ЮКО просил 
внести предложения по восстановлению разрушенных 
сооружений, а МСХ36 (вместе с «КазАгро», «Казыной», 
МЭМР, Минэкономики и Минфином) в течение 3-х дней 
рассмотреть варианты дополнительного финансирования 
весенне-полевых работ с учетом имеющихся средств (без 
уточнения бюджета). Разбушевавшаяся стихия не должна 
задержать сельхозпроцесс. Из госрезерва пострадавшим 
выделят все необходимое. 

26 февраля

Рассматривали интересный проект – международный 
коридор «Западная Европа – Западный Китай». 
Ориентировочная стоимость – 902,2 млрд тенге (7,5 млрд 
долларов США). Дал поручение МТК совместно с МЭБП 
и МФ РК решить вопросы финансирования.
В двухмесячный срок они предложат схемы 
финансирования строительства магистрального 
газопровода Бейнеу – Бозой – Шалкар – Акбулак (чтобы 
перегонять газ с западных месторождений в южные 
области РК и в Алматы). 
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3 марта

Встреча с представителями МСБ. В. Школьник37 рассказал, 
что мы занимаем 71-е место среди 178 стран мира в рей-
тинге ВБ по легкости ведения бизнеса. Главные проблемы: 
лицензирование (173-е место), международная торговля 
(178-е место), ликвидация предприятий (100-е место). По 
остальным показателям наш рейтинг колеблется от 22-го 
по 57-е место. В ближайшее время проведем интернет-
конференцию, а в мае – заседание, на котором обсудим 
снятие административных барьеров для бизнеса. 

4 марта

Более 1 млн человек в месяц пользуется ресурсами 
Казнета в поиске информации. Поручил ускорить принятие 
«Концепции по формированию и развитию Казнета».

03.03.2008

04.03.2008
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6 марта

Встречался с В. Ющенко38, обсуждали торговлю. Он хвалил 
наше управление коммунальным хозяйством, а я поздравил 
его с вступлением в ВТО39.

11 марта

Одобрил планы развития на 2008–2010 годы от Минюста, 
Минфина и Минэкономики. Рост тарифов в 2008 году не 
должен превысить полутора процентов.
Необходимо принять меры по стабилизации цен на 
уголь и мазут на уровне декабря прошлого года. Это 
принципиальный вопрос. Пусть акимы к октябрю утвердят 
план развития электрических и тепловых сетей, а МЭМР 
решит вопрос об энергосбережении в стране (в 5 раз 
превышают показатели стран ЕС и в 2 раза – КНР).

06.03.2008
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12 марта

Подписал постановление об оказании помощи 
Таджикистану. Выделили им тысячу тонн 
продовольственной пшеницы, 500 тонн дизельного 
топлива, 500 тонн топочного мазута, одежды и питания на 
66 млн тенге.

13 марта

Заседание комиссии по модернизации экономики. 
Вопросы: приобретение жилья для защиты прав участников 
долевого строительства; развитие рынка арендного 
жилья; стимулирование и поддержание темпов жилищного 
строительства в Астане и Алматы.
Кроме того – комплекс мер по обеспечению севера 
плодоовощной продукцией. Решили в Кызылординской, 
Южно-Казахстанской и Жамбылской областях создать 
сервисно-заготовительные центры, а также разработать 
план-график прямого закупа и заключения фьючерсных 
контрактов на поставки.

11.03.2008
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15 марта

Рейд по строительным объектам, сдача которых 
планируется к 10-летию столицы. 

16 марта

Недавно думал о том, что переизбыток информации бывает 
не менее вреден, чем ее недостаток. Важно структуриро-
вать поступающие сигналы, а когда они идут непрерывно, 
функция «анализа» отключена или работает вполсилы.
Государственная служба предполагает работу с живым ма-
териалом. Эта работа не может быть чистой или стериль-
ной. Это жесткое пространство – решений, разграничений, 
борьбы интересов, подчинения и многого другого.

17 марта

Селектор. Продолжаем работать над насыщением рынка 
дешевой плодоовощной продукцией. Потребность ряда 

15.03.2008
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областей в продовольственном зерне – более 500 тыс. 
тонн. Решили выделить на поддержку сельского хозяйства 
дополнительно 64 млрд тенге. 
К. Аблезов40 предлагает такой механизм: фьючерсные 
соглашения по фиксированной цене с поставкой продукции 
со второго полугодия 2008 года; прямые закупки из 
Узбекистана для последующей реализации в северных 
регионах по заявленным объемам, начиная с марта 
реализовывать через специально созданные сервисно-
заготовительные центры. 
Важно удержать инфляцию в 10 %-ном коридоре. 
Потом встречался с губернатором В. Крессом (Томская 
область, РФ). Хотят покупать животноводческую продукцию 
и зерно.
JPMorgan Chase41 купил Bear Stearns42 по 2 доллара 
за акцию (три месяца назад они стоили больше 
170 долларов). И это после помощи BS со стороны ФРС43. 
Ничто не вечно и в финансовом мире.

17.03.2008
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18 марта

Ликвидация последствий паводков в ЮКО. Капитальный 
ремонт домов и школ обойдется в 9,35 млрд тенге. Срочная 
помощь должна дойти до людей как можно скорее. 
Приняли решение о строительстве Коксарайского 
контррегулятора, который должен исключить затопления 
населенных пунктов и прочих объектов и снять 
напряженность водохозяйственного баланса. Затягивать 
с его запуском нельзя. Думаю о создании водно-
энергетического консорциума в Центральной Азии, изучаю 
этот вопрос, пока многое неясно.

19 марта

Первое заседание Комиссии по устранению 
админбарьеров и улучшению бизнес-климата для МСБ. 
К следующему заседанию будет подготовлен пакет 
предложений – необходимых поправок и изменений 
в НПА44.

20 марта

Встречался с председателем совета директоров Kingdom45 
принцем аль-Валидом ибн-Талалом ибн-Абделем Азиз ас-
Саудом. Договорились о нескольких больших совместных 
проектах.

20.03.2008
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27 марта

Акорда, заседание Совбеза. 

31 марта

Встречался с Дэвидом Лезаром (председателем Совета 
директоров Halliburton). Потом встреча с замдиректора 
Корпуса Мира США Джоди Олсен. После обеда встреча 
с премьер-министром Кувейта шейхом Насером аль-
Мухаммедом аль-Ахмадом ас-Сабахом. У наших стран есть 
много общих интересов. 

31.03.2008
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01.04.2008

1 апреля

Встреча с Патриком Кроном, президентом Alstom46. 
В очередной раз поймал себя на том, что меня давно 
уже интересуют не столько отдельные проекты, 
сколько долгосрочное стратегическое сотрудничество, 
включающее трансферт технологий и создание 
производств. 
Вечером успел прочитать вчерашние предложения 
Генри Полсона47 по стабилизации ситуации. Судя по всему, 
главное в его предложениях – усиление полномочий ФРС.

02.04.2008
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2 апреля 

Принял участие в открытии выставки-форума 
«Электронный Казахстан»48.

4 апреля

Представил коллективу «_аза`стан темір жолы»49 нового 
главу ведомства – А. Мамина (назначенного решением 
управляющей компании АО «Холдинг ”Самрук”»).
Потом в Алматы представил нового акима города. Им стал 
бывший министр сельского хозяйства А. Есимов. 

7 апреля

Селектор. Комиссия (с У. Шукеевым50 во главе) 
потрудилась на славу в изучении республиканского 
бюджетирования. 
Цены на хлеб растут неумолимо, мировые тенденции 
весьма тревожны. Дал поручение МСХ и МИТ изучить 
возможность введения таможенной пошлины на экспорт 
либо на полный запрет экспорта зерна. Конечно, по 
сравнению с осенью картина более оптимистическая, но 
расслабляться нельзя. 

04.04.2008
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Принял вице-президента Индии Мохаммада Хамида 
Ансари. Казахстан может и должен быть «хабом» для 
развития бизнеса во всей ЦА и странах Каспийского 
региона, включая Россию. Моя давняя мечта – широкая 
вовлеченность Казахстана в рынок IT-технологий 
и, соответственно, сотрудничество в этой сфере с Индией.
Вел восьмое заседание бюджетной комиссии. На повестке 
прогноз макроэкономических показателей на 2009–
2013 годы и лимиты расходов республиканского бюджета 
на 2009–2011 годы.

8 апреля

Исходя из мировой цены на нефть (за первый квартал 
2008 года – 714 долларов за тонну), утвердили таможенную 
пошлину на вывоз сырой нефти (109,91 доллара за 
тонну). Впрочем, недропользователи, чьи контракты 
предусматривают стабильность таможенного режима, 
не будут облагаться этой пошлиной.
Готовлюсь к поездке в Китай. В 2010 году объемы нашей 
двусторонней торговли, скорее всего, превысят 15 млрд 
долларов.

09.04.2008
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9 апреля

Прибыл на несколько дней в КНР. В Пекине открылся 
казахстанско-китайский бизнес-форум. Наши страны 
должны развивать сотрудничество в несырьевых секторах 
(технологии, хай-тек, энергетика, агропром, туризм, 
строительство и инфраструктура, торговля и логистика). 
Кроме того – совместное использование трансграничных 
водных ресурсов. 
Встречался с Вэнь Цзябао51. Обсудили вопросы 
создания специальной экономической зоны и развития 
приграничных территорий.

10 апреля

Мне вручили диплом почетного профессора Уханьского 
университета. Встретил старых знакомых.

10.04.2008
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11 апреля

В туристическом городке Санья встретился с Ху Цзиньтао52. 
Обсуждали нефтегаз, финансы, сельское хозяйство. 
Ху Цзиньтао пригласил Нурсултана Абишевича на 
церемонию открытия XXIX летних Олимпийских игр 
и высказал надежду, что в ходе этого посещения нам 
удастся провести двустороннюю встречу.

14 апреля 

Совещание по развитию банковского сектора. 
А. Сайденов53 озвучил сумму выплат, произведенных БВУ 
по внешним долгам. В прошлом году США было заплачено 
18,6 млрд долларов, в нынешнем – 6 млрд. 
Обсуждали методы регулирования и стабилизации. Наше 
внимание к банкам всегда будет очень пристальным. Госу-
дарство должно досконально знать ситуацию в каждом банке!

15 апреля

На заседании Правительства подводили итоги исполнения 
госбюджета за первый квартал. В целом уложились, рост 
ВВП – 105,3 %. Это очень хороший показатель, включая тот 
факт, какая тяжелая ситуация в мире. 
Для предотвращения возникновения проблем на 
внутреннем рынке решили до 1 сентября 2008 года, то есть 
до нового урожая, запретить экспорт зерна пшеницы, но не 
ограничивать экспорт муки. 

16 апреля

Заседание оргкомитета по подготовке и проведению Азиады.

17 апреля

В Vкімет Xйі встречался с Адрианом ван дер Меером54, 
затем с представителями OIE55 во главе с генеральным 
директором Бернардом Валлом. Встреча прошла 
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конструктивно, надеюсь, наше вступление в ВТО не будет 
задержано.
Потом встреча с послом США Джоном Ордвеем 
и президентом представительства Торговой палаты США 
в РК Кеннетом Маком. Обсуждали сотрудничество через 
призму государственно-частного партнерства (ГЧП). 

18 апреля

Обсуждали ход реализации Стратегии индустриально-
инновационного развития РК до 2015 года. Помимо 
положительных результатов Президент отметил 
и недоработки: по закупкам холдингов мы проигрываем 
внутренний рынок. Возможности оборонного госзаказа 
надо использовать законодательно.

21 апреля

На комиссии по модернизации экономики обсуждали Стра-
тегию развития РК на 2003–2015 годы, продовольственную 
безопасность (доступность кредитования для субъектов 
АПК56) и работу ФМРП57 с местными органами.

21.04.2008
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22 апреля

«КазМунайГаз», «Узбекнефтегаз» и «Газпром» 
договорились о поставках газа в 2008 году на внутренний 
рынок путем проведения swap-операций (около 5 млрд 
кубометров). 

23 апреля

Встреча с Г. Бабаевым58. 

25 апреля

Переговоры с Е. Шарашидзе59. Затем встреча 
с президентом Тотаl E & P Ив-Луи Дарикарером60.

29 апреля

Встреча с представителями МВФ61. Они говорят, что 
к концу года инфляция будет ниже 10 %, в своих словах 
уверены. Одобряют наш контроль банков.

23.04.2008 25.04.2008
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1 Мая

День Единства народа республики. Вместе с И. Тасмагамбе-
товым62 был на концерте на старой площади Астаны.

5 мая

Цены на топливо растут – игра идет на повышение. Если 
так пойдет дальше, у нас будет рост цен по всем позициям. 
Дал на селекторе С. Мынбаеву неделю, чтобы он утряс 
вопрос по нефтепродуктам.
Встречался с представителями иностранной стороны СИИ63.

6 мая

На заседании Правительства подписал несколько поста-
новлений, в частности одно, сильно упрощающее строи-
тельство объектов (выдачу разрешительных документов). 

01.05.2008

?
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7 мая

В ВКО. Представил нового акима региона – А. Бергенева. 
В Усть-Каменогорске посетил «Арзан» – недавно открытый 
магазин, изучил цены.
Встреча с министром промышленности и энергетики РФ 
В. Христенко. 

8 мая

Заседание по Балхашской ТЭС (должна решить проблемы 
электроснабжения южных регионов). 
Потом заседание Совета по вопросам развития «Самрука» 
(формирование эффективного инвестпортфеля 
и внутренняя реорганизация).

07.05.2008
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10.05.2008

10 мая

Был в таможенном Информационном центре. Вместе 
с Б. Жамишевым64 и другими обсуждали схемы интегри-
рованного контроля на границе и системы по снижению 
админбарьеров. Они намерены создать межведомственную 
систему мониторинга на базе Центра оперативного управ-
ления КТК65, МФ66 и тем упростить процедуры контроля на 
КПП67.

12 мая

Селектор. Отслеживали динамику апрельских цен 
на продовольствие в регионах. 
Представил коллективу Минкультуры нового главу –  
М. Кул-Мухаммеда. 
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13 мая

На заседании Правительства приняли план мероприятий 
по переходу на интегрированный таможенный контроль 
(упрощенный для участников ВЭД). Административная 
реформа в действии!
Встретился с Э. Рахмоном68.
Потом переговоры с южнокорейским коллегой Хан Сын 
Су69. Подписали протокол о намерении по строительству, 
меморандум по текстилю, подружили «Самрук» 
с Samsung. 

14 мая

Казахстанско-корейский бизнес-форум. 
Президент дал поручение подготовить предложения 
по молодежной политике (образование, в особенности 

14.05.2008

13.05.2008
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среднеспециальное, трудоустройство сельской молодежи, 
жилье, здоровый образ жизни). 
Брифинг с литовским премьером Г. Киркиласом.

15 мая

10-е заседание бюджетной комиссии. Повестка: 
среднесрочный план развития на 2008–2010 годы 
(одобрили), среднесрочная фискальная политика на 
2008–2010 годы и параметры уточнения республиканского 
бюджета 2008 года.

16 мая

Доработки уточнений в республиканский бюджет.

19 мая

Совещались по подготовке к юбилею Астаны. 
Дополнительные бюджетные средства выделены только на 
строительство дорог, а все остальные мероприятия надо 
реализовывать из внебюджетных средств.
Заседание комиссии по модернизации. Десятки 
проблемных объектов с участием тысяч дольщиков. 
Поручил акиматам Астаны и Алматы находить 
персональные решения с каждой компанией и с каждым 
дольщиком. 

20 мая

Мероприятия по формированию здорового образа 
жизни необходимо увеличить как минимум в 10 раз 
(соответствующее финансирование). Как раз тот 
случай, когда платить сразу за профилактику и здоровое 
воспитание – дешевле и выгоднее, чем потом за 
больницы и врачей. Минздрав предлагает создать 
единую систему лекарственного обеспечения – хорошая 
мысль. Поручил доделать и представить нам проект на 
рассмотрение.
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23 мая

Встреча с послом КНР Чжаном Сиюнем. 

26 мая

Принял делегацию конгресса США по природным 
ресурсам. 

27 мая

На заседании Правительства просил А. Куришбаева70 
докладывать каждые две недели о ситуации с зерном. 
Предупредил, что в случае возникновения угрозы роста 
цен на внутреннем рынке, в любой момент можем ввести 
запрет на экспорт муки. 

28 мая

В Мажилисе. Уточнение бюджета на 2008 год. Благодаря 
принятым мерам по макроэкономической ситуации мы 
контролируем экономический рост в стране. Рассчитываем 
на 5 %. Да, это ниже первоначальных показателей, но 
и бюджет был сформирован нами, когда мир еще не 
трясло. Не среагируй мы еще осенью, о росте вообще 
можно было бы забыть. 

23.05.2008 26.05.2008
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29 мая

Круглый стол с участием представителей госорганов, 
международных организаций и Парламента РК. Обсуждали 
механизмы государственно-частного партнерства.
Представил коллективу «КазМунайГаза» нового главу – 
С. Буркитбаева. 

30 мая

II Международный инвестиционный форум 
«КарагандаИнвест-2008». Мы будем оказывать поддержку 
любым инвестициям в Казахстан.

30.05.2008
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2 июня

Авария на шахте «Тентекская». Предположительно – из-за 
выброса газа. 95 человек подняли, а пятеро остались 
под завалами. Поручил создать комиссию с В. Божко 
во главе, и чтобы Н.Нигматулин71 ежедневно докладывал 
о ситуации.
Напомнил С. Буркитбаеву72, что его КМГ73, Минэнергетики 
и «Самрук» должны как можно скорее выкупить 
«Мангистаумунайгаз» в госсобственность. 
Также пришлось всем напомнить, чтобы обеспечили 
качественное исполнение плана законопроектных работ. 
В частности – чтобы ускорили закон по противодействию 
легализации незаконных доходов и финансированию 
терроризма. 
Лето будет жаркое для всех. А такое понятие, как «лишние 
деньги» (сэкономленные и оставшиеся в области), на время 
уйдет из нашего лексикона. Уже через полгода вступает 
в силу новый БК – так что всем придется перестроиться.
Встреча В. Якуниным (РЖД)74. Обсудили перспективы 
сотрудничества Казахстана и России в области 
железнодорожного транспорта.

3 июня

Несмотря на мировой финансово-экономический 
дисбаланс, Казахстан может наращивать темпы 
экономического роста. 
У Минобразования проблемы с ЕНТ75: каждый день 
приходят тысячи заявлений от пунктов тестирования! 
Завтра будем разбираться.
Семинар, посвященный Новому университету Астаны. 

4 июня

Специальное совещание. Во время проведения ЕНТ были 
перепутаны варианты ответов. Теперь получаем каждый 
день километры жалоб. Продлили их прием до 20 июня. 
Вице-министру Минобра объявил выговор, а наказание 
министру определим позже, по результатам проверки. 
Дал поручение создать рабочую группу, которая проведет 
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расследование по каждой апелляции. Заодно хорошо бы 
проанализировать всю систему ЕНТ начиная с 2004 года, 
и устранить в ней дыры, из-за которых возможны вот такие 
позорные ошибки.
Встречался с Ючен Зангом76 (CITIC Capital Holdings), 
подписали «Протокол намерений о создании совместного 
инвестфонда».

03.06.2008

      1
2  3  4  5  6  7  8
9 10 11 12 13 14 15 
16 17 1  19 20 21 22 
23 24 25 26 27 28 29
30

пн  вт  ср  чт  пт  сб  вс

2008_08.indd   39 4/1/13   8:38 AM



07.06.2008

2008_08.indd   40 4/1/13   8:38 AM



7 июня

Рабочая поездка в Алматы. Настоящая бизнес-столица! 
Одобрил план развития города. Местный аким освободил 
МСБ от оплаты технических условий – хорошая инициатива! 
Открыл развязку «Путепровод Райымбека – Розыбакиева» 
и побывал на студии «Казахфильм». Хочется, чтобы 
отечественный кинематограф развивался.

8 июня

Презентация проекта реализации биотоплива БЭ-92 
и БЭ-95; котельная «Орбита»; автозаправочная станция на 
биотопливе, новый жилой массив. 
Также встречался с МСБ, заверил их, что по всем важным 
вопросам будем в ближайшее же время принимать 
решения. Например, 17 июня мы освободим МБ от уплаты 
технических условий, а для СБ введем лимит. Надо будет 
возобновлять прямое кредитование. Еще много вопросов 
по проверкам, тоже будем решать. 

9 июня 

На селекторе дал поручение всем акимам вместе 
с «Атамекеном» создать рабочие группы в регионах по 
упрощению процедур для развития МСБ. Срок – неделя. 
Встреча с Г. Грефом77.
Заседание РБК. Одобрили три проекта постановления по 
бюджету и бюджетным программам.

10 июня

На заседании Правительства поручил до сентября 
разработать госстандарт проверок МСБ. Понятно, что 
мораторий – мера чрезвычайная и ежегодной быть не 
может. 
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12.06.2008

11 июня

Смотрел объекты к 10-летию Астаны.
Принимал генсека и президента ПА НАТО78. Дэвид Хоббс 
сказал, что наш опыт взаимодействия может стать 
примером для развития сотрудничества НАТО с другими 
странами ЦА.

12 июня

Несколько встреч. С участниками 2-й бизнес-конференции 
Азиатского сообщества, в том числе с Ёргином 
Дэниэлом79. Встреча с представителями Конфедерации 
промышленности Индии. 
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13 июня

На 2-й бизнес-конференции. Рассказал о некоторых 
наших будущих нововведениях по налоговой политике. 
В частности, что будущий НК будет основан на принципах 
налогообложения ЕС. Отрасли, не связанные с сырьевым 
сектором, получат облегчение. Принцип НДС остается, 
корпоративная ставка снизится, а на добычу полезных 
ископаемых будет введен налог.

16 июня

Селектор. Проблемы с будущим отопительным сезоном. 
Б. Жексембин80 рассказал, что Жамбыльская ГРЭС 
к началу сезона, возможно, не будет работать в полном 
(пяти-шестиблочном) режиме. Выделенными средствами 
они погасят долги, но не покроют ремонт. Дал поручение 
Минэнергетики разобраться с собственностью на 
ГРЭС. И предупредил всех акимов и руководителей 
нацкомпаний об особой персональной ответственности 
за отопление. 

18 июня

Круглый стол в Астане. Обсуждали основные положения 
нового НК. 

13.06.2008
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Встреча с делегацией ВБ. Важный разговор. Рассказал 
президенту ВБ Роберту Зеллику о наших реформах, 
экономических и управленческих. Договорились 
о нескольких проектах – о регулировании Сырдарьи, 
о дороге Западный Китай – Западная Европа.
Потом встреча с руководителями ТПП СНГ во главе 
с С. Лебедевым81. 

19 июня

Посетил Кокаральскую плотину. Объявил о том, что 
в следующем году начнется вторая фаза нашего 
совместного с ВБ проекта по регулированию русла 
Сырдарьи и сохранению северной части Аральского моря. 
Также утрясаем технические вопросы по «Западному 
Китаю». Большая часть дороги проходит по Кызылординской 
области, что может дать региону мощный импульс развития.
На заседании Правительства приняли пакет по долевому 
строительству в Астане. Рассматривали также несколько 
документов по социальной поддержке населения (правила 
выплат ежемесячной компенсации за 1-е полугодие 
2008 года пенсионерам, инвалидам, иждивенцам и т. д.).

19.06.2008
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23 июня

Комиссия по языковой политике, Оргкомитет по подготовке 
и проведению VII зимних Азиатских игр 2011 года.

24 июня

Казахско-американский форум по инициативе 
государственно-частного экономического партнерства. 
Кстати, перевод госзакупок на электронную систему дал 
нам 25 % экономии в течение полугода.

26 июня

Переговоры с люксембургским коллегой и брифинг по 
итогам. Договорились о воздушном сообщении.

28 июня

Приняли решение выделить МСБ дополнительно 160 млрд 
тенге. Будем помогать на трех уровнях: 

24.06.2008
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1) через «Казыну», отдельно для Алматы и Астаны выделим 
50 млрд тенге, еще 50 млрд дадут БВУ через фонд «Даму». 
Итого 100 млрд тенге на оба города;
2) софинансирование из местного и республиканского 
бюджета; итого в городах страны на МСБ будет выделено 
56 млрд.;
3) Минфин выделит еще 4 млрд тенге на СПК для 
поддержки МСБ. А общая ставка кредитования составит 
порядка 12,5 % против сегодняшних 22 %. 

30 июня

Встречался с членами Палаты представителей Конгресса 
США. Обсуждали возможные направления американских 
инвестиций.
Нурсултан Абишевич награжден юбилейной медалью 
«Астананыc 10 жылдыRы». Лично вручал ее Президенту. 

30.06.2008
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1 июля

Принял участие в открытии фонтанного сквера – подарок 
ЮКО к 10-летию Астаны. Открытие памятника Жамбылу 
Жабаеву82. Вручал медали и награды нашей интеллигенции, 
благодарил их за работу, передал слова благодарности 
Президента.
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5 июля

Выступал на юбилейной сессии МАГ83 и вручал юбилейные 
медали.

6 июля

Подписали с американцами (Eighth Wonder International Ltd) 
протокол о намерениях построить туристический центр на 
побережье Капшагайского водохранилища.
Сегодня празднуем 10-летие переноса столицы.

8 июля

Поручил в течение 30 дней подготовить «Дорожную 
карту» (совместно с ArcelorMittal) и расписать в ней права 
и обязанности (как наши, так и инвестора). В течение 
ближайших 5–7 лет они готовы инвестировать не меньше 
500 млрд тенге. 
Одобрили изменения и дополнения в закон о долевом 
строительстве. Строительным компаниям придется 
отныне больше думать об ответственности перед 
клиентами. 

01.07.2008

05.07.2008
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В последнее время все чаще слышу о большом количестве 
аварий на дорогах. Объявил, что беру под личный 
контроль вопросы обеспечения дорожной безопасности. 
Б. Мухамеджанову84 при всех сказал, что лично приеду 
к ним на совещание. Хватит с нас лихачества. Будем 
ужесточать наказания для нарушителей. 

9 июля

Заседание спецсовета «Самрука». Cелекторное совещание 
в МВД.

10 июля

Сначала ВНТК85, потом РБК.
Еще рассматривали технико-экономическое обоснование 
Балхашской ТЭС. 

11.07.2008
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11 июля

Инспектировали строительство автобана  
Астана – Щучинск.

12 июля

Совещание в «Астанагенплане». В 2010 году в Астане 
пройдет заседание на уровне министров иностранных дел, 
а возможно, и глав государств и правительств. 
Необходимо развивать индустриальный парк, 
транспортное обслуживание, безопасность на дорогах 
и дешевый общественный транспорт. 
Заседание Совета по госстатистике. Обсуждали 
интеграцию информационных систем госорганов и новый 
закон о статистике.

14 июля

В стране дорожает хлеб. На селекторе просил в течение 
недели подготовить конкретные предложения по созданию 
зернового стабфонда. Решили, что 5 августа проведем 
расширенное заседание, на котором отдельно обсудим 
инфляцию по итогам 7 месяцев года. 

12.07.2008
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15 июля

Поручил Т. Досмуханбетову86 подготовить заявку на 
проведение в Казахстане зимних Олимпийских игр 
в 2018 году и посмотреть, как построенные к Азиаде 
спортивные сооружения будут коммерчески окупаться.

16 июля

Утром Оргкомитет по подготовке и проведению Азиады. 
Потом провожал Президента в ОАЭ. 

18 июля

Телеконференция с членами консорциума по Кашагану. 
Совещание по зерновому стабфонду и обеспечению 
сельхозпроизводителей дизельным топливом в период 
осенних полевых работ. 

18.07.2008
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19 июля

Посетил Центр оперативного управления МВД. Слушал 
отчеты о принимаемых мерах по обеспечению дорожной 
безопасности.

21 июля

Вопросы безопасности на дорогах. На селекторе 
В. Божко87 рассказал подробности аварии пассажирского 
автобуса: 10 погибших, около двадцати в больницах. Все 
пострадавшие обязательно получат помощь, отслеживаем 
ситуацию каждые три часа.

22 июля

МЧС и МВД детально расследуют причины аварии. 
До 1 сентября проведем комплексную проверку всего 
автопарка. 
Встреча с делегацией Госдепартамента США, 
с представителем США по энергетике в Евразии.

19.07.2008 22.07.2008
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24 июля

Представили проект Стратегического плана развития 
Агентства по борьбе с экономической и коррупционной 
преступностью на 2009–2011 годы.
Встречался с управляющим директором банка Morgan 
Stanley. Порадовала фраза Джонатана Пауэлла88: 
«Казахстан – это та страна, куда нужно инвестировать».

25 июля

Принимал делегацию ЕС.
В КНБ89 – совещание по развитию правоохранительной 
и судебной систем. Тема на особом контроле у Президента.

26 июля

Встреча с дольщиками. Разговор был трудный,  
но обстоятельный и результативный.

29 июля

Селектор. Обсуждали ЦОНы. Минюст реализует комплекс 
мер по совершенствованию их работы – идут проверки 
в ЮКО, Жамбылской области и в Алматы.

25.07.2008 26.07.2008
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1 августа

На Астраханской трассе открылась выставка 
«Караоткель-2008». 
Был в Парке информационных технологий Alatau IT City. 
Общался с гендиректором INO, представляющим Shinhan 
bank (Ю.Корея), Джоном Чан-Квоном. 
Очередной СЭП в Алматы. Помимо основных тем (НК90, 
БК91, политика стимулирования), решали не самые простые 
банковские проблемы: какой доступ давать иностранным 
банкам и страховым организациям? Обсуждали 
и концепцию Фонда стрессовых активов.

01.08.2008

01.08.2008
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2 августа

По-прежнему в Алматы. Встречался с долевыми 
участниками строительных компаний. Необходимо 
в течение двух недель разобраться, какие объекты 
достроят застройщики, каким нужна помощь, а к кому пора 
посылать правоохранительные органы.
Побывал на выставке «Алматыда жасалRан 2008», а потом 
вместе с А. Есимовым92 осмотрел Алатауский район 
города.

4 августа

На селекторе обсуждали отопительный сезон, 
«30 корпоративных лидеров» и строительство третьего 
энергоблока Экибастузской ГРЭС-2.

6 августа

Телефонные переговоры с В. Путиным. 
В Vкімет Xйі – заседание Комиссии по устранению админи-
стративных барьеров и улучшению бизнес-климата для МСБ.
На расширенном заседании Правительства отчитывались 
за первое полугодие. Предложил Президенту довольно 
жесткую вещь – отнимать суммы бюджетных средств 
у органов пропорционально сумме неисполнения. Таким 
образом за вину первого руководителя ответственность 
будет нести все ведомство. 

06.08.2008
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07.08.2008 08.08.2008

09.08.2008

В октябре представлю Президенту список госорганов,  
не освоивших бюджетные средства. 

7 августа

Комиссия по административной реформе.  
Обсудили новую редакцию БК. 
Встреча с делегацией Сената Конгресса США.

8 августа

Принял председателя Счетного комитета по контролю за 
исполнением РБ93 О. Оксикбаева94 – обсуждали НК и БК.

9 августа

Рабочая поездка в Мангистаускую область. Посмотрел, 
как строится аэропорт Актау (в декабре должны сдать), 
презентацию железнодорожного проекта (линии Бейнеу – 
Жезказган, Ералиево – Курык, Узень – Берекет), проект 
железнодорожного и автовокзалов в Актау, аэропорта 
Кендерли. Есть интересные идеи.
Совещание в «Мангистаумунайгазе». Вопрос о передаче 
контроля государству решен.
Еще смотрел несколько социальных объектов в Жанаозене. 
22 августа Президент лично проведет разговор на тему 
ответственности бизнеса перед обществом.
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11 августа

На заседании Правительства обсуждали экспорт 
нефти через Батумский порт. Приняли постановление 
о «продлении запрета на экспорт дизельного топлива».

12 августа

Трудная тема – искоренение коррупции. Начал с малого, 
но необходимого: дорожная полиция должна заняться 
собственной чисткой, а Минюст – применять «принцип 
гильотины» к законам страны.

13 августа

Из резервного фонда выделили деньги, питание, 
медикаменты, одежду и стройматериалы для 
пострадавших в Грузии. 
Обсуждали законопроекты по частному 
предпринимательству и конкуренции . 

14 августа

Совещание по итогам деятельности «Казыны». Слушали 
отчет руководства. Напомнил о задачах, которые поставил 
Президент. 
Встреча с кубинским послом. 

14.08.2008
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15 августа

В департаменте казначейства Астаны. 
Интересно, продолжится ли пике Dow Jones?95

16 августа

Поручил МСХ в течение недели проконтролировать 
подписание меморандумов со всеми регионами, 
испытывающими нехватку зерна.

16.08.2008
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18 августа

Селектор. Обсудили, почему программы финансирования 
МСБ реализуются так медленно. 
По капремонту показатели возросли до 68,6 %  
(а были – 21 %), по текущему до 87 % (с 49 %).  
В отстающих – только Акмолинская и ЮКО. 

19 августа

Комиссия по модернизации. Обсуждали реализацию 
второго направления «30 корпоративных лидеров»: СПК 
и «Казына» должны определить специализацию каждого 
из семи макрорегионов и доработать позицию по созданию 
и развитию уже действующих экономических зон.
Встреча с профсоюзами.

20 августа 

Представил коллективу «КазМунайГаза» нового главу КМГ – 
К. Кабылдина. Он должен будет завершить до 25 октября 
переговоры по Кашагану, приобрести 51% акций 
«Мангистаумунайгаза», привести стратегию развития 

22.08.2008
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в соответствие с новым НК и обеспечить стабильные цены 
на горюче-смазочные материалы на внутреннем рынке. 
Совещание по модернизации «ArcelorMittal Темиртау» 
(цель – выпуск 10 млн тонн стали в год к 2014 году).

22 августа

Встречался с представителями Института солнечной 
энергии Фраунхофера (Германия). 
Посетил офис НДП «Нур Отан», общался 
с А. Джаксыбековым96. 
Принял Алена Куанона, посла Франции.

23 августа

Совещание у Президента. Обсудили проекты новых 
кодексов (Налогового и Бюджетного) и трехлетний бюджет 
на 2009–2011 годы. 

26 августа

На заседании Правительства разбирали проекты НК И БК, 
прогнозы развития на период с 2009 по 2013 год.

26.08.2008
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27 августа

Встреча со спикером Мажилиса А. Мусиным. 
В акимате Астаны провели совещание по вопросам 
строительной отрасли и энергообеспечения столицы.
Ездил в МВД, разбирали вопросы работы дорожной 
полиции.

27.08.2008

28.08.2008
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28 августа

Передал К. Токаеву97 проекты наших главных финансовых 
документов.
Совещание по работе ЦОНов. Вводим принцип «одного 
окна». 
Доклад З. Балиевой98– в течение месяца их комиссия 
разработала «План мероприятий по улучшению госуслуг» 
и проанализировала накопившиеся жалобы на работу 
ЦОНов.

29 августа

Встреча с министром торговли и индустрии Египта 
Рашидом Мухаммедом Рашидом. 

29.08.2008
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2 сентября 

Принял помощника госсекретаря США по делам Юго-
Восточной и Центральной Азии и посла США. Уточнили 
предыдущие договоренности по сотрудничеству 
в энергетике.

3 сентября

Встречался по вопросу запрета ядерных испытаний 
с исполнительным секретарем комиссии ОДВЗЯИ 
и с послом КНР Чжаном Сиюнем.

02.09.2008

03.09.2008
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4 сентября

Выступал на открытии III ЕЭФ KazEnergy99. 
Потом встречи: с председателем НС Швейцарской 
Конфедерации Андре Буньоном и с президентом «Газпром 
нефть» А. Дюковым. 

5 сентября

На заседании Правительства одобрили «КазТест» – 
систему оценки уровня знания и усвоения госязыка. 

8 сентября

На селекторе обсуждали реализацию госпрограммы 
по жилищному строительству. По сравнению с первым 
полугодием – кажется, дело тронулось с мертвой точки.

04.09.2008
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9 сентября

В Алматы. Выступил с докладом на конференции по 
ЦА и «Шелковому пути». Мы готовы учесть временные 
трудности заемщиков и поддержать рынок ипотеки.
Смотрел объекты Азиады-2011, провел совещание со 
строительными компаниями и банками – дал им две 
недели, чтобы нашли выход из создавшегося положения.
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10 сентября

Встреча с Пржемыслом Соботкой100 и парламентской 
делегацией Чехии.

15 сентября

В Vкімет Xйі заседание по административным барьерам. 
Коллеги посмотрели презентацию «метода гильотины». 
К следующему заседанию поручил подготовить конкретные 
предложения по облегчению жизни МСБ.

16 сентября

Вчера Lehmann Brothers101 заявили о банкротстве.  
Как жестко все.
На заседании Правительства обсуждали вопросы  
атомной энергетики.

17 сентября

Встречался с Биньямином Бен-Элиэзером, министром 
национальной инфраструктуры Израиля.

09.09.2008
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18 сентября

Встреча с иорданским министром культуры Нэнси Бакир.
Организовали телемост с США. Выступил 
с приветственной речью к участникам инвестиционного 
форума. А. Сайденов102 хорошую команду собрал. Надо 
рекламировать наши инвестиционные возможности. Это 
вообще задача каждого чиновника: знать возможности 
страны и заинтересовывать потенциальных инвесторов.

19 сентября

Рассказал Президенту о положении в стране 
и предварительных итогах за год. Отдельно – о ситуации 
в строительном секторе и об уборке урожая (с 90 % посевных 
площадей собрали свыше 15,5 млн тонн зерновых).
Финансовая ситуация в нашей стране, вопреки мировой, 
остается стабильной. Именно наши оперативные действия, 

18.09.2008

2008_08.indd   68 4/1/13   8:39 AM



согласно президентскому курсу, дали свои  
положительные результаты.
Президент поручил создать рабочую группу и разработать 
программу развития страны до 2020 года.

23 сентября

Совещание с Е. Орынбаевым103 по Программе-2020. 
О необходимости собрать рабочую группу. 
Дорожная полиция последние два месяца (не без нашего 
нажима) активизировалась.

24 сентября

Открыл форум «ТрансЕвразия-2008», зачитав  
приветствие Президента. 
Потом в Алматы отвечал на вопросы участников 
межбанковской конференции. 

24.09.2008
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25 сентября

Встречался с зампремьера Беларуси И. Бамбизой. 

26 сентября

С Норбером Жустеном (представителем Европейской комис-
сии в РК) обсуждали развитие отношений Казахстана с ЕС.
На Оргкомитете по подготовке и проведению Азиады 
поручил администраторам бюджетных программ ряд дел 
по вопросам разработки ПСД для строительства пресс-
центра в Алматы. Выделим средства на проектирование 
и строительство инфраструктуры и инженерных сетей 
объектов, подготовим план по проведению Азиатских 
игр, ускорению процесса выделения земельных участков 
и выдачи технических условий по водоснабжению для 
строительства лыжного стадиона.

25.09.2008

26.09.2008
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27 сентября

Селектор. Наша установка по ГСМ: цены на внутреннем 
рынке должны быть ниже экспортных. 
«Магистаумунайгаз» практически наш. На сегодняшний 
день у «КазМунайГаза» есть возможность влиять на все 
три нефтеперерабатывающих завода – Павлодарский, 
Атырауский и Шымкентский. 

28 сентября

До конца года откроем еще сотню ЦОНов.

30 сентября

Выступал в Мажилисе, встречался с Дэвидом Кукси104. 
Комиссия по устранению административных барьеров. 
Решали, как правильно оптимизировать контроль МСБ.

27.09.2008
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3 октября

Встречи. С Теро Кивисаари (TeliaSonera Eurasia) 
обсуждали телекоммуникации. С Лакшми Митталом105 
решили некоторые спорные вопросы по Карагандинскому 
металлургическому комбинату. С «Еврохимом» 
(А. Мельниченко) обсудили их инвестиционные планы. 

03.10.2008

05.10.2008
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5 октября 

Меморандум о взаимопонимании между «КазМунайГазом» 
и ConocoPhillips106.
Встречался с Кондолизой Райс107. 

7 октября

Будем строить вместе с Россией («Трансмашхолдинг») под-
вижные составы для ж/д. Обсуждали это с А. Бокаревым108.

8 октября

Решали вместе с А. Булыгиным («Русал»), как защитить 
в нынешней ситуации «Богатырь» и «Северный»109. 
Надеемся на инвестиции от ОАЭ. Мухаммад Хаджи аль-
Хури110 при встрече подтвердил их заинтересованность 
в сотрудничестве с Казахстаном.

08.10.2008
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9 октября

Совещались по «Е-правительству».

10 октября

По поручению Президента официально заявил об 
увеличении уровня гарантирования вкладов физических 
лиц в банках второго уровня (до 5 млн тенге).

11 октября

Обсуждали с Ван Дунцзинем111 транспортировку наших 
энергоносителей на Восток по газопроводу Казахстан – 
Китай.

13 октября

Расширенное заседание по итогам 9 месяцев 
с Президентом. Правительство получит 10 млрд долларов 
из Нацфонда на стабилизационную программу. «Казына» 
сливается с «Самруком», вопрос решенный. На их базе 

11.10.2008
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возникает холдинг – Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына» под председательством К. Келимбетова112. 
Цель – консолидация для преодоления глобального кризиса.

16 октября

Совещания по финансовой системе и по экспортной 
и внутренней зерновой политике (переработано 99,8% 
зерновых культур, а собрано 17,3 млн тонн зерна 
в бункерном весе). 

17 октября

Первое заседание «Самрук-Казына». 
Обсуждали организацию и кадры. Утвердили совет 
директоров: Б. Султанов113, В. Школьник, Б. Жамишев114, 
С. Мынбаев, А. Исекешев115. Избрали независимых 
директоров (Александр Мирчев и Ричард Эванс). 

13.10.2008
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18 октября

Встречи с министром иностранных дел Эстонии 
У. Паэтом, с сенатором Франции Эмери де Монтескью, 
с cоветником по иностранным делам Бангладеша 
Ифтехаром Чоудри.

20 октября

На РБК приняли решения по уточнению среднесрочного 
плана развития на 2008–2010 годы, по среднесрочной 
фискальной политике на этот же период и предложения 
по уточнению бюджета на 2008 год. Бюджет увеличен на 
607,5 млрд тенге (целевой трансферт из НФ) – сумма 
уставного капитала «Самрук-Казыны».
В Шымкенте встречался с аль-Нахайяном116, а также смотрел 
тепличный комплекс «Азия Трейд» и реализацию жилищной 
программы (комплекс «Отау» с основным участием 
дольщиков).

21 октября

Уточнения по закону о бюджете, изучали программу «Нeрлы 
кfш»117. Думаю связать ее с производствами в рамках 
«30 корпоративных лидеров». 
Встречался с Коксалом Топтаном118.

18.10.2008
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22 октября

Выступал на открытии Agroinvest.kz-2008 (1-й Аграрный 
международный форум). 

23 октября

Очень интересная встреча с Дэвидом Лезаром119. Особенно 
интересен его взгляд на предложения Генри Полсона120, 
на решения G7121. Мир в движении, и такое движение 
никого не радует. Главное – не паниковать.

20.10.2008

22.10.2008
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24 октября

Встречался с послом КНР. Многое предстоит сделать 
в сфере культурно-гуманитарного сотрудничества между 
странами. 
Принимал главу OPFG122 Доминика Лоу.

28 октября

Приняли программу по стабилизации банков. Проводим 
дополнительную капитализацию четырех крупнейших 
игроков в этом секторе («Альянс», «БТА», «Халык», 
«Казкоммерц»). Средства пойдут из «Самрук-Казына».

30 октября

Подписали с В. Путиным Меморандум между «_аза`стан 
темір жолы» и «Трансмашхолдингом». Кроме того, В. Путин 
сказал, что готов профинансировать половину проекта по 
Экибастузской ГРЭС-2. 

31 октября

День встреч.
Переговоры с Вэнь Цзябао.
Встретился с нашими основными «нефтяными» 
партнерами: с Паоло Скарони123, Нилом Даффином124, 
Йеруном ван дер Виром125, Кристофом де Маржери126, 
Джеймсом Малвой127, Кунихико Матсуо128. Сверили 
позиции.
Обсудили ситуацию на финансовом рынке 
с представителями Ernst & Yoyng129. Сентябрь был, конечно, 
«знаковым» месяцем: столько неожиданных событий. 
Неожиданных даже для экспертов. Дадут ли совместные 
решения G7 результаты? Это все еще вопрос.
Еще была интересная встреча с ректором школы 
госполитики при Сингапурском университете 
(им. Ли Куан Ю). Нам крайне необходимо применить их 
опыт в образовательной сфере!
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1 ноября

Поручил К. Келимбетову перераспределить деньги, 
выделенные БВУ на более доходные проекты. Не нужно 
забывать о главном принципе теории инвестирования: 
путь к бóльшим прибылям лежит через наращивание 
риска возраста ния потерь (об этом хорошо пишет Питер 
Бернстайн130 в книге «Против богов: укрощение риска»).
Также форсировать наши совместные китайские проекты 
(расширение и реконструкция Экибастузской ГРЭС-2, 
строительство битумного завода в Актау, производство 
вагонов и электровозов). Тем более, что Россия тоже 
готова серьезно вложиться в этот проект, о чем мы на днях 
говорили с В. Путиным. 

03.11.2008
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3 ноября

Рассказал Сенату об экономическом положении в стране 
и о наших комплексных мерах по борьбе с кризисом. 
Главное даже не в том, чтобы пережить кризис, а в том, 
чтобы воспользоваться им для ускорения ключевых 
реформ в реальном секторе.

4 ноября

Потребовал в месячный срок доработать программу 
развития химической промышленности. 
Приняли концепцию «Культурного наследия» 
на 2009–2011 годы.
Данные exit-poll: Обама победил.
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6 ноября

Совещание по регулированию долевого 
строительства. 
Присутствовал на открытии объектов 
«Казахтелекома». 

06.11.2008
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7 ноября

Заседание «Самрук-Казыны». Утвердили штат работников, 
состав правления, решили вопросы по размещению 
объявленных акций. Приняли план работы до конца первого 
квартала 2009 года и по неотложным вопросам дочерних 
организаций. 

10 ноября

В ближайшее время представим антикризисную 
программу, а на заседании 25 ноября обсудим ее 
подробно. Провели переговоры с Д. Калетаевым 
(зампредседателя «Нур Отан») и решили, что постоянным 
представителем партии в Правительстве будет 
В. Дворецкий, бывший депутат Мажилиса.

11 ноября

Принимал своего коллегу из Черногории  
Миломира Джукановича. 
На заседании Правительства смотрели проекты законов: 
о внесении изменений в выборную систему, о политических 
партиях.
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12 ноября

Первое заседание рабочей группы по Стратегии развития 
страны до 2020 года. Обсуждали международный опыт 
такого планирования.

14.11.2008

15.11.2008
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13 ноября

Подготовлен Меморандум о «взаимопонимании» 
Правительства с крупнейшими банками. Завтра лечу 
в Молдову на Совет глав правительств СНГ.

14 ноября

На кишиневском заседании СГП СНГ. Утвердили 
направленный в октябре на доработку документ о развитии 
стран Содружества до 2020 года. 
Сегодня в Вашингтоне началась встреча G20131. Пока 
получаю сведения оперативно. Все надеются, что решения 
будут предметными, конкретными, внятными.

15 ноября

Встреча с Ю. Тимошенко132.

16 ноября

Заседание СЭП133 с участием экспертов ВБ во главе 
с Шигео Катсу134. 

17 ноября

На селекторе изучили итоги работы наших органов 
здравоохранения за 10 месяцев этого года. Много 
совершенно недопустимых недоработок. Особенно 
возмущает простаивание дорогого оборудования 
(согласно цифрам Минздрава, у нас сейчас в разных 
регионах простаивает 276 единиц оборудования на сумму 
443 млн тенге). Есть идея вводить с 1 января новую систему 
закупки и дистрибуции лекарственных средств через 
единого оператора. 
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18 ноября

Ряд проблем жилищного строительства можно решить, 
если оптимизировать Госпрограмму. Пришло время 
внести в закон «О долевом строительстве» ужесточающие 
требования к дольщикам.

19 ноября

Встречи с Тимом Калленом135, с министром иностранных 
дел Румынии Лазаром Команеску. 

21 ноября

Обсуждал с Оливье Декампом136 ситуацию в мировой 
экономике. 

24 ноября 

Прогнозы по нефти не самые благоприятные, что 
заставляет внимательно следить за внутренними ценами 
на ГСМ. Также будем увеличивать норму провоза 
плодоовощной продукции – с 10 до 25 тонн – и упрощать 
ее импорт-экспорт. Это должно снизить цены на овощи. 
Временно запретим импорт сахара и масла. 

19.11.2008
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25 ноября

Антикризисная программа, или «5 больших дел», одобрена! 
Будем вливать 2,2 трлн тенге в экономику (около 20 % 
ВВП). 

27 ноября

Встречи с дипломатами из Армении, Венгрии, Египта 
и Турции.
Комиссия по языковой политике. Обсуждали, в частности, 
внедрение «КазТеста» и дополнения в закон «О госслужбе». 

28 ноября

Переговоры с министром финансов Венгрии Яношем 
Верешем. Бюджетный дефицит – проблема многих 
молодых членов ЕС.

28.11.2008

     1  2
3 4  5  6  7  8  9
10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30

пн  вт  ср  чт  пт  сб  вс

2008_08.indd   87 4/1/13   8:39 AM



1 декабря

По данным Агентства статистики, инфляция в стране – 
9,2 %, за ноябрь – 0,4 %. Цифры в новейшей истории – 
беспрецедентные. Задача теперь удержаться  
в пределах 10 %.
Дал интервью агентству «Хабар» (программа «7 кун»).

2 декабря

Одобрили пакет, который будет подписан с нашей стороны 
на заседании ГП ЕврАзЭС (через 10 дней – в Москве). 

02.11.2008

03.11.2008
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3 декабря

Совет по устойчивому развитию РК. Наша разработка – 
модель обеспечения экономического роста без нанесения 
ущерба окружающей среде и населению была поддержана 
международными организациями и экспертами как первая 
в странах Восточной Европы, Кавказа и Центральной Азии.
Принимал Томаса Мироу137. 

5 декабря

Встречался с Джеймсом Малвой (ConocoPhilips). 
Обсудили возможные проекты компании на территории 
Казахстана (в партнерстве с «КазМунайГазом» и Mubadala 
Development Company). Также сегодня была встреча 
с Ив-Луи Дарикарером (Total), выясняли общие интересы 
по Кашагану.

05.11.2008
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09.12.2008

6 декабря

В ЗКО. Принял участие в открытии двух школ (в рамках 
«100 школ, 100 больниц») и одного детсада. 
Смотрел как идет строительство жилья и водопровода 
в селе Сарыомир. 

8 декабря

Курбан-айт. Еду в мечеть.

9 декабря

Выступил на открытии «Стратегического партнерства 
1520: ЦА».
Встречался с С. Мукашевым138.
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10 декабря

Открылась конференция «Пути улучшения позиции 
Казахстана в рейтинге ВБ Doing Business139». Рассказывал 
о нашей разрешительной лицензионной системе, обратил 
внимание и на то, что некоторые наши инициативы не 
были учтены в рейтинге. И все-таки рост на 10 пунктов 
обнадеживает. 
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11 декабря

Создали Совет экономических консультантов (СЭК).
Прочел за пару вечеров недавно вышедшую книжку 
«Эпоха потрясений» Алана Гринспена140. Интересно, 
что книга написана еще до нынешней ситуации, но она 
вполне ее предсказывает. Более того, Гринспен, всю 
жизнь защищавший экономику от государственного 
вмешательства, и в этой книге тоже говорит, что 
не свободный рынок создает пузыри, а именно рынок, 
ограничиваемый государственным и корпоративным 
лоббизмом. В частности, он прямо пишет, что за годы 
правления Буша-младшего, тот ни разу не отклонил ни 
одного, даже самого сомнительного, законопроекта.

12 декабря

В Москве на заседании Межгосударственного совета 
Евразийского экономического сообщества. 
Встречался с Д. Медведевым.

10.12.2008

12.12.2008
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13 декабря

Вчера дал интервью радиостанции «Эхо Москвы». 
Уникальная радиостанция, легендарный А. Венедиктов141.

14 декабря

В Актобе посетил новое здание международного 
аэропорта. В Актау посмотрел ввод второй очереди 
фабрики по переработке медно-цинковой руды и принял 
участие в подключении подстанции «Северный Казахстан –
Актюбинская область». Открыл вместе с общественностью 
памятник Айтеке-би. Ознакомился с продовольственным 
кластером ТОО «Рамазан», где открылся новый хлебозавод, 
и с мясоперерабатывающим комплексом «Есик». 

13.12.2008
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15 декабря

Церемония вручения государственных наград.

18 декабря

Если цена нефти будет долго оставаться на уровне 
25 долларов за баррель бюджет недополучит более 
150 млрд тенге. Кризис продолжает обнажать 
ограниченность наших представлений об экономических 
процессах. ОПЕК решила сократить добычу нефти, и что – 
выросла ее цена? Нисколько!

14.12.2008

15.12.2008
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19 декабря

Совещание по подготовке к весенне-полевым работам 
вместе с «Самрук-Казыной», «КазАгро» и Зерновым союзом 
Казахстана. 
Смотрел серверный центр госорганов и некоторые проекты 
«Е-правительства».

20 декабря

Посетил Центр оперативного управления Комитета 
таможенного контроля Минфина. Посмотрел дельную 
презентацию предложений по снятию административных 
барьеров, ускорению прохождения товаров и организации 
интегрированного контроля на границе.

22 декабря

Видеосовещание с руководством министерства 
и начальниками региональных департаментов внутренних 
дел. 

23 декабря

На заседании Правительства изучили план мероприятий  
на 2009–2011 годы в составе «тройки» ОБСЕ и реализацию 
«30 корпоративных лидеров Казахстана». 

20.12.2008
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25 декабря 

В Vкімет Xйі встретился с Н. Утешевым142, который 
представил итоги работы после проведения 1-го съезда 
МК «Жас Отан».
После обеда заседание «Самрук-Казына». Изучили 
вопросы услуг аудиторской организации за 2008 год. 
Потом рабочее совещание по производству 
и использованию хризотил-асбеста вместе 
с представителями «Костанайских минералов».

22.12.2008

25.12.2008
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26 декабря

Дал интервью программе «Портрет недели».

29 декабря

В Акорде совещание у Президента, потом СЭП.

30 декабря

Заседание Правительства.

26.12.2008
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1 СПК – социально-предпринимательские корпорации.
2 «Абайская» – угледобывающее предприятие в г. Абай Карагандинской 

области Казахстана. Входит в состав «ArcelorMittal Темиртау».
3 Total S. A. – французская нефтегазовая компания, четвертая по объему 

добычи в мире после Royal Dutch Shell, BP и Exxon Mobil. 
4 АС – Агентство по статистике.
5 СРП (Соглашение о разделе продукции) – специальный тип договора об 

организации совместного предприятия. 
6 МООС – Министерство охраны окружающей среды Республики 

Казахстан.
7 МСБ – малый и средний бизнес.
8 Бахыт Турлыханович Султанов – министр экономики и бюджетного 

планирования Республики Казахстан.
9 ИЭИ – Институт экономических исследований.
10 ВБ – Всемирный банк.
11 Ахмет Байтурсынов – казахский общественный и государственный 

деятель, просветитель, ученый-лингвист, литературовед, тюрколог, 
переводчик.

12 Михаил Николозович Саакашвили – президент Грузии.
13 Владимир Ираклиевич (Ладо) Гургенидзе – премьер-министр Грузии.
14 ОБСЕ – Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе, 

крупнейшая в мире региональная организация, занимающаяся 
вопросами безопасности. 

15 «Атамекен» – Национальная экономическая палата Казахстана «Союз 
”Атамекен”» – крупнейшая бизнес-ассоциация страны, представляющая 
интересы предпринимательского сообщества для улучшения бизнес-
климата.

16 ЕврАзЭС (Евразийское экономическое сообщество) – международная 
экономическая организация, наделенная функциями, связанными 
с формированием общих внешних таможенных границ входящих в нее 
государств (Беларусь, Казахстан, Кыргызстан, Россия, Таджикистан 
и Узбекистан), выработкой единой внешнеэкономической политики, 
тарифов, цен, и другими составляющими функционирования общего 
рынка.

17 ЦА – Центральная Азия.
18 Сауат Мухаметбаевич Мынбаев – министр энергетики и минеральных 

ресурсов Казахстана.
19 АО «НК ”КазМунайГаз”» – казахстанская национальная нефтяная 

компания. 
20 «Самрук» – госхолдинг в Казахстане, предшественник Фонда 

национального благосостояния «Самрук-Казына». 
21 МЭМР – Министерство энергетики и минеральных ресурсов Республики 

Казахстан.
22 «Мангистаумунайгаз» – казахстанская нефтегазовая компания.
23 МОН – Министерство образования и науки Республики Казахстан.
24 МВД – Министерство внутренних дел Республики Казахстан.
25 Франсуа Шарль Арман Фийон – премьер-министр Франции 

с 17 мая 2007.
26 ПП – Послание Президента.
27 ОАЭ – Объединенные Арабские Эмираты.
28 Mubadala – государственное акционерное общество ОАЭ, 

занимающееся разработкой и реализацией широкого круга 
коммерческих инициатив в различных отраслях экономики – как 
самостоятельно, так и во взаимодействии с ведущими международными 
компаниями. 

29 «Тобол» – СПК в Казахстане, занимающаяся эффективным 
бизнес-управлением региональными госактивами для социально-
экономического развития региона.

30 IPIC (International Petroleum Investment Company) – арабская 
инвестиционная компания.

31 БАК – ТОО «Богатырь Аксес Комир», угледобывающее предприятие.
32 «Русал» – российская алюминиевая компания, третий по величине 

производитель алюминия в мире.
33 Kazakhstan Electricity Grid Operating Company – системный оператор 

единой электроэнергетической системы Казахстана. 
34 ЛЭП – линия электропередачи.
35 МЧС – Министерство по черезвычайным ситуациям.
36 МСХ – Министерство сельского хозяйства.
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37 Владимир Сергеевич Школьник – министр индустрии и торговли 
Республики Казахстан.

38 Виктор Андреевич Ющенко – президент Украины.
39 ВТО (Всемирная торговая организация) – международная организация, 

созданная в 1995 году с целью либерализации международной 
торговли и регулирования торгово-политических отношений 
государств-членов.

40 Куаныш Ержанович Аблезов – заместитель начальника финансовой 
полиции по Атырауской области.

41 JPMorgan Chase – одна из старейших и самых влиятельных финансовых 
компаний на планете. Является самой крупной публичной компанией 
в мире. 

42 Bear Stearns – один из крупнейших инвестиционных банков и игроков 
на финансовых рынках мира. Банк базируется в Нью-Йорке. Акции Bear 
Stearns входят в фондовый индекс S & P 500.

43 ФРС (Федеральная резервная система) – специально созданная 
в 1913 году законом о федеральном резерве система, которая 
в совокупности выполняет роль центрального банка Соединенных 
Штатов Америки. 

44 НПА – нормативно-правовые акты.
45 Kingdom – холдинговая компания из Саудовской Аравии.
46 Alstom – крупная французская машиностроительная компания, один 

из мировых лидеров (наряду с Siemens и Bombardier) в производстве 
энергетического оборудования и железнодорожного транспорта.

47 Генри Полсон – экс-министр финансов США.
48 «Электронный Казахстан» – Международная выставка-форум 

информационно-коммуникационных технологий.
49 «_аза`стан темір жолы» – национальная железнодорожная компания-

перевозчик Республики Казахстан.
50 Умирзак Естаевич Шукеев – заместитель Премьер-

Министра Республики Казахстан. 
51 Вэнь Цзябао – премьер-министр Госсовета Китайской Народной 

Республики.
52 Ху Цзиньтао – председатель Китайской Народной Республики.
53 Анвар Галимуллаевич Сайденов – председатель правления 

Национального банка Республики Казахстан.
54 Адриан ван дер Меер – глава представительства Европейской комиссии 

в Казахстане и Центральной Азии.
55 OIE – Всемирная организация здравоохранения животных.
56 АПК – агропромышленный комплекс.
57 ФРМП – АО «Фонд развития малого предпринимательства».
58 Гейдар Бабаев – министр экономического развития Республики 

Азербайджан.
59 Екатерина Шарашидзе – министр экономического развития Грузии.
60 Ив-Луи Дарикарер – президент нефтедобывающей компании Тотаl 

Exploration and Production.
61 МВФ – Международный валютный фонд.
62 Имангали Нургалиевич Тасмагамбетов – аким города Астаны.
63 СИИ – Совет иностранных инвесторов при Президенте Республики 

Казахстан.
64 Болат Бидахметович Жамишев – министр финансов Республики 

Казахстан.
65 КТК – Комитет таможенного контроля.
66 МФ – Министерство финансов.
67 КПП – контрольно-пропускной пункт.
68 Эмомали Рахмон – президент Таджикистана.
69 Хан Сын Су – премьер-министр Южной Кореи.
70 Ахылбек Кажигулович Куришбаев –  министр сельского хозяйства 

Республики Казахстан.
71 Нурлан Зайруллаевич Нигматулин – аким Карагандинской области.
72 Серик Минаварович Буркитбаев – председатель правления 

АО «Национальная компания ”КазМунайГаз”».
73 КМГ – АО «Национальная компания ”КазМунайГаз”».
74 Владимир Иванович Якунин – президент ОАО «Российские железные 

дороги».
75 ЕНТ (Единое национальное тестирование) – система оценки знаний 

выпускников, применяемая в Республике Казахстан.
76 Ючен Занг – председатель правления CITIC Capital Holdings Ltd. 
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77 Герман Оскарович Греф – председатель правления Сберегательного 
банка РФ.

78 ПА НАТО – Парламентская ассамблея НАТО.
79 Ёргин Дэниэл – президент Кембриджской энергетической 

исследовательской ассоциации.
80 Борибай Бикожаевич Жексембин – аким Жамбылской области.
81 Сергей Николаевич Лебедев – исполнительный секретарь Содружества 

Независимых Государств.
82 Жамбыл Жабаев – акын-импровизатор, один из самых знаменитых 

поэтов Казахстана.
83 МАГ – Международная ассамблея столиц и крупных городов. 
84 Бауржан Алимович Мухамеджанов – министр внутренних дел 

Республики Казахстан.
85 ВНТК – Высшая научно-техническая комиссия при Правительстве 

Республики Казахстан.
86 Темирхан Мынайдарович Досмуханбетов – министр спорта Республики 

Казахстан.
87 Владимир Карпович Божко – министр по чрезвычайным ситуациям 

Республики Казахстан.
88 Джонатан Пауэлл – советник экс-премьера Великобритании Тони Блэра.
89 КНБ – Комитет национальной безопасности.
90 НК – Налоговый кодекс.
91 БК – Бюджетный кодекс.
92 Ахметжан Смагулович Есимов – аким города Алматы.
93 РБ – республиканский бюджет.
94 Омархан Нуртаевич Оксикбаев – председатель Счетного комитета по 

контролю за исполнением республиканского бюджета Республики 
Казахстан.

95 Dow Jones (промышленный индекс Доу Джонса) – один из 
нескольких фондовых индексов, созданных редактором газеты Wall 
Street Journal и основателем компании Dow Jones & Company 
Чарльзом Доу.

96 Адильбек Рыскельдинович Джаксыбеков – первый заместитель 
председателя НДП «Нур Отан».

97 Касым-Жомарт Токаев – председатель верхней палаты Парламента 
Республики Казахстан.

98 Загипа Яхяновна Балиева – министр юстиции Республики Казахстан.
99 KazEnergy – Евразийский энергетический форум.
100 Пржемысл Соботка – председатель Cената Чешской Республики.
101 Lehman Brothers Holdings, Inc. – американский инвестиционный 

банк, ранее один из ведущих в мире финансовых конгломератов.
102 Анвар Галимуллаевич Сайденов – председатель Национального банка 

Республики Казахстан.
103 Ербол Турмаханович Орынбаев – заместитель Премьер-Министра 

Республики Казахстан.
104 Дэвид Кукси – председатель совета директоров ENRC PLC.
105 Лакшми Миттал – президент Совета директоров компании ArcelorMittal.
106 ConocoPhillips – американская нефтяная компания. 
107 Кондолиза Райс – государственный секретарь США.
108 Андрей Бокарев – председатель совета директоров 

ЗАО «Трансмашхолдинг».
109 «Богатырь» и «Северный» – предприятия по управлению угольными 

разрезами.
110 Мухаммад Хаджи аль-Хури – исполнительный директор фонда 

президента ОАЭ шейха Халифы бен-Заида аль-Нахайяна.
111 Ван Дунцзинь – вице-президент Китайской национальной нефтегазовой 

корпорации.
112 Кайрат Нематович Келимбетов – руководитель администрации 

Президента.
113 Бахыт Турлыханович Султанов – министр экономики и бюджетного 

планирования Республики Казахстан.
114 Болат Бидахметович Жамишев – министр финансов Республики 

Казахстан.
115 Асет Орентаевич Исекешев – помощник Президента Республики 

Казахстан по экономическим вопросам.
116 Халифа бен-Заид аль-Нахайян – шейх, президент ОАЭ.
117 «Нeрлы кfш» – государственная программа Республики Казахстан для 

рационального расселения и содействие в обустройстве оралманов. 
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118 Коксал Топтан – председатель Великого национального собрания 
Турции.

119 Дэвид Лезар – председатель совета директоров, президент 
и исполнительный директор компании Halliburton.

120 Генри Полсон – американский политик, 74-й министр финансов США, 
член совета управляющих Международного валютного фонда. 

121 G7 Teams – Международная федерация профессиональных 
киберспортивных организаций, созданная в 2006 году в Стокгольме.

122 OPFG (Oriental Patron Financial Group) – гонконгская инвестиционная 
компания.

123 Паоло Скарони – исполнительный директор Eni.
124 Нил Даффин – президент Exxon Mobil.
125 Йерун ван дер Вир – исполнительный директор Shell.
126 Кристоф де Маржери – президент Total.
127 Джеймс Малва – президент ConocoPhillips.
128 Кунихико Матсуо – глава компании Inpex.
129 Ernst & Young (E & Y) – британская аудиторская компания, одна из 

крупнейших в мире (входит в «Большую четверку» аудиторских 
компаний). 

130 Питер Бернстайн – американский финансовый историк, экономист 
и педагог.

131 G20 – формат международных совещаний министров 
финансов и глав центральных банков, представляющих 20 экономик: 
19 крупнейших национальных экономик и Европейский союз (ЕС), 
представленный государством – председателем Совета Европейского 
союза.

132 Юлия Тимошенко – премьер-министр Украины.
133 СЭП – Совет по экономической политике при Правительстве Республики 

Казахстан.
134 Шигео Катсу – вице-президент Всемирного банка по Европе 

и Центральной Азии.
135 Тим Каллен – глава миссии Международного валютного фонда 

в Казахстане. 
136 Оливье Декамп – директор бизнес-группы по странам Юго-

Восточной Европы, Кавказа и Центральной Азии Европейского банка 
реконструкции и развития.

137 Томас Мироу – президент Европейского банка реконструкции 
и развития.

138 Сиязбек Онербекович Мукашев – председатель Федерации профсоюзов 
Республики Казахстан.

139 Doing Business – ежегодное исследование группы Всемирного 
банка, оценивающее в 183 странах простоту осуществления 
предпринимательской деятельности на основе 10 индикаторов.

140 Алан Гринспен – американский экономист. 
141 Алексей Алексеевич Венедиктов – российский журналист, главный 

редактор и ведущий передач радиостанции «Эхо Москвы».
142 Нурлан Сулейменович Утешев – исполнительный секретарь 

молодежного крыла «Жас Отан» при Народно-демократической партии 
«Нур Отан».
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